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证券代码：601766（A 股）     股票简称：中国中车（A 股）         编号：临 2023-019 

证券代码：  1766（H 股）     股票简称：中国中车（H 股） 

 

中国中车股份有限公司 

关于举办投资者交流活动情况的公告 

 

本公司及董事会全体成员保证公告内容不存在虚假记载、误导性陈述或者重

大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担法律责任。 

 

2023年 5月 24-25日，中国中车股份有限公司（以下简称“公司”）联合下

属上市公司株洲时代新材料科技股份有限公司（以下简称“时代新材”）和株洲

中车时代电气股份有限公司（以下简称“时代电气”）共同举办了“聚焦新能源 洞

见芯机遇”主题投资者交流活动。本次活动旨在加强公司与投资者的沟通交流，

增进投资者对上市公司及行业的了解，增进上市公司市场认同和价值实现，提高

上市公司质量。活动相关情况公告如下： 

一、活动基本情况 

1．时间：2023年 5月 24-25日 

2．地点：公司在湖南株洲相关下属企业 

3．调研方式：现场交流及调研参观 

4．公司参会人员：余卫平（副总裁）、王健（董事会秘书）、靳勇刚（证券

事务代表兼董事会办公室主任）、刘建勋（产业发展事业部总经理）及相关子公

司负责人  

5．调研机构名称（排名不分先后）： 

安信基金、博时基金、富国基金、交银施罗德、易方达基金、中银基金、申

万菱信基金、兴证全球基金、安信证券、长城证券、长江证券、财通证券、东方

财富证券、东吴证券、光大证券、广发证券、国金证券、国联证券、国元国际、

海通证券、华安证券、花旗环球、华创证券、华泰证券、汇丰银行、民生证券、

平安证券、瑞银证券、山西证券、申万宏源、天风证券、西南证券、兴业证券、

银河证券、浙商证券、中金公司、中泰证券、中信建投、中信证券、中银国际证
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券、中原证券、霸菱资产管理等 73家机构，共 97人。 

二、交流的主要问题及回复概要 

问题一：请问公司新产业增长预期及毛利率趋势？  

回复：公司新产业市场发展前景良好。以 2022 年为例，公司整体新产业板

块实现收入 771亿，占公司总营业收入比重超过三分之一。盈利能力方面，新产

业板块毛利率 17.63%，符合产业情况，新产业板块里面涉及的产品较多，各个

产品有差异，市场销售价格及原材料成本不太稳定。公司致力于提升产品盈利能

力，积极开展全产业成本优化专项行动，努力消除外界影响。综上，公司对未来

新产业板块持续良性发展保持乐观态度。 

问题二：除了风电和汽车电驱外，新产业是否还有在培育中的新增长点？ 

回复：新产业除了风电和汽车电驱之外，公司当前重点发展的业务还有光伏、

储能、半导体和新材料。 

问题三：请介绍一下储能业务情况？ 

回复：公司下属子公司中车株洲电力机车研究所有限公司在储能产业的定位

是储能系统解决方案及关键部件供应商。2022 年，主要是做以磷酸铁锂电池为

主的电化学储能，出货量约 3GWh，订单总金额约 40亿元，有两个方面优势，一

是共享市场资源，二是拥有全产业链技术，未来我们会在资源管理方面进一步发

力，巩固行业地位。  

问题四：请问一带一路背景下，公司海外需求增长情况？ 

回复：根据德国咨询公司 SCI 2022年发布数据，全球轨交设备 2022年已经

恢复至 2019 年市场情况，轨道交通市场预计未来几年保持稳定增长趋势。目前

公司海外市场拓展获取订单情况良好。 

问题五：请问中特估背景下公司提振股价的举措？ 

回复：中特估是一个比较新的概念，我们也在学习了解过程中。目前公司在

做的事情是努力提升公司经营发展质量。公司制定了提高上市公司质量措施，主

要围绕以下三方面：一是保持公司可持续健康发展，围绕主责主业保持自身优势，

进一步拓展市场推动业务发展，持续改革激发活力，保持技术创新领先，提升管

理效率提高经营业绩，为股东创造更大价值；二是持续优化公司治理，通过完善

体系，确保合规，进一步优化机制，提升决策能力和效率；三是持续加强投资者
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关系管理，让包括投资者在内的资本市场各方更深入更全面的了解公司。 

问题六：请问公司对新产业的中长期规划情况？  

回复：公司十四五期间努力打造“一核三极多点”的业务结构，即以轨道交

通装备为核心，风电装备、新材料等为重要增长极，以储能、光伏、半导体等为

增长点。根据公司相关规划，到 2025 年，公司风电装备业务成为具有全球竞争

力的世界一流制造商，公司风电整机与部件独立协同发展，均具有独立的市场地

位与品牌影响力。 

问题七：请问公司新产业中哪些业务将成为提升产值、增强竞争力的重点，

会有哪些重要的产品研发和拓展？ 

回复：以风电为核心的新能源业务、以汽车电驱动为核心的汽车系统及零部

件业务、以材料为核心的新材料业务，都是我们提升产值、增强竞争力的重点。

新能源业务注重在产品研发和系统解决方案能力提升方面，汽车电驱动注重产品

的规模化、世界一流产品和工厂打造等方面，新材料注重未来关键领域的新材料

研究和市场化拓展。 

问题八：请问时代电气汽车电驱和传感器的主要客户类别？  

回复：汽车电驱业务的客户主要是新能源车整车企业，传感器业务下游客户

包括：风电并网逆变器企业，光伏工商业及户用逆变器企业，电动汽车电控、BMS、

小三电及地面充电桩企业等。 

问题九：请问时代电气对汽车电驱和传感器这两块业务的盈利预期？  

回复：目前传感器方面盈利进入良性状态，供不应求；汽车电驱方面竞争白

热化，时代电气需要一定时间提升盈利能力。 

问题十：请问公司关于轨交展望？ 

回复：铁路客运恢复得非常好，超出预期。铁路固定资产投资同比增长，投

资力度加大。预计近期新造机车、动车组的招标采购工作将开始，公司也在积极

准备。目前来看，公司对今年铁路装备投资保持乐观态度。 

问题十一：请问时代电气关于牵引变流器更新周期？ 

回复：牵引变流器的维修以运营里程为主要指标，参考国外大修周期，大约

是13-18年，中国大规模提供高速列车和重载机车是从2008年开始，到现在已经

15年了，预计十四五后续三年每年进入牵引变流器大修的车辆会逐步增加。 
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问题十二：请问时代电气 IGBT国内和海外需求差异以及边际变化？ 

回复：时代电气 IGBT的产能已经被客户锁定很大部分，车用 IGBT海外客户

在增加用量，风电用 IGBT签订了长期合作，光伏用 IGBT也在加快份额提升。预

计国内 IGBT 未来有较大的市场，我们整个风光储氢还有很多可以作为的空间，

我们会进一步提高产能、增加品种、提升份额。 

问题十三：请问关于时代新材成立新材料事业部，现在发展情况和未来战

略？ 

回复：2022年年初，时代新材对组织架构进行了调整，主要体现于三个方面

的变化。第一，将原技术中心升级为材料技术与工程研究院，主要面向前沿技术、

基础技术和共性技术的研究；第二，新成立了新材料事业部；第三，新成立了工

业与工程事业部。这些工作都是面向未来进行的产业单元规划。 

新材料的产业发展，主要依托研究院和新材料事业部两个一级部门。其中，

研究院主要负责产业孵化；新材料事业部主要负责工程化应用。通过组织架构的

调整，打通两个部门之间的衔接机制，实现相互协同，有利于加快推进新材料的

产业化进程。 

新材料产业是时代新材正在培育的重要增长极。目前，高端聚氨酯材料和先

进有机硅材料已经开始小批量供货。同时，还有多款新材料和新技术正处在研发

过程中。时代新材选定产业发展方向的原则是：一是聚焦于中国中车的“双赛道，

双集群”；二是聚焦于时代新材和中国中车本身的产业链。目前，研究院研发团

队有260人左右，主要是响应国家的号召，在科技自立自强、自主可控方面，聚

焦资源面向“十四五”乃至“十五五”的更加长远的发展。未来，我们将加快推

动高性能聚氨酯、先进有机硅、聚酰胺酰亚胺等高端材料的产业化进程，打造新

的业务增长点。 

问题十四：请问关于时代新材风电业务十四五期间的具体发展思路？  

回复：首先，十四五期间时代新材将努力把握风电行业发展的节奏和机遇；

第二，将继续夯实稳固风电板块业务的行业地位；第三，时代新材将推动风电产

业双海战略实施落地，实现十四五期间规划目标值。 

三．风险提示 

公司郑重提醒广大投资者，有关公司信息以公司在上海证券交易所网站
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（www.sse.com.cn）和法定信息披露媒体刊登的相关公告为准，敬请广大投资者

理性投资，注意投资风险。公司对长期以来关注和支持公司发展的广大投资者表

示衷心感谢！ 

特此公告。 

中国中车股份有限公司董事会 

2023年 5月 25日 


